

令和5年3月22日

相良村長 吉松 啓一 様

相良村総合計画審議会

会長 生駒 浩一



## 第6次相良村総合計画実施計画令和4年度（令和5年度から令和7年度）について（答申）

令和5年2月24日付け、相総第1224号にて諮詢されたことについて、相良村総合計画審議会条例第2条に基づき審議した結果、下記のとおり答申します。

記

### 1 第6次相良村総合計画（令和4年度実施計画）について 異議ありません

### 2 委員からの意見・提案及び指摘事項について

#### ■ 全般（財源の確保）

- ・事業実施に当たっては財源確保のため、活用できる制度の情報収集や国県等との連携及び協議を行い、一般財源の持ち出しを可能な限り抑制すること。また、大規模な事業については、持続可能な財政運営のため、基金の積立てを計画的に行うこと。

#### ■ 定住促進

- ・新たな住宅建設等の支援だけではなく村内定住を促進するため、特に若い世帯の既存住宅リフォームに対する支援を行ったらどうか。

#### ■ 子育て及び教育環境の充実

- ・中学校部活動の地域移行については、教員の働き方改革等により令和5年度から随時実施していくことになっているが、指導員の確保や送迎等の保護者負担増の課題解決のための協議を進めていく必要がある。また、保護者を中心に地域住民へも周知を図ること。
- ・子どもたちの運動の機会が少なくなっているように感じる中、部活動の地域移行に伴い運動活動への参加が難しくなる生徒が増えるのではないかとの不安の声がある。生徒及び保護者からの意向を把握し、支援事業を充実する必要がある。
- ・北小学校は、令和2年7月豪雨や令和4年台風により浸水被害を受けており、立地として非常に危険な場所である。また、南小学校及び中学校の校舎改修が計画されているが、費用負担が大きい。このようなことから、児童生徒数も減少していく中、学校再編（義務教育学校の導入等）も視野に入れ進めていく必要がある。

#### ■ 地域資源の活用、観光振興等

- ・川辺川には多様な形をした橋が多くあり、このような自治体は少ないのではないか。この橋と川辺川をメインとしたイベントを行う等PRしたらどうか。

- ・瀬戸堤のため池でバス釣り大会を茶湯里とタイアップし実施したらどうか。ただし、自然生態を守るための外来生物（ブラックバス等）の駆除を目的に実施するなど工夫が必要である。
- ・瀬戸堤自然生態園の植物及び昆虫等の保護を目的とした活動を、大学や企業が連携し実施している。今後は地域の子どもたちも参加し、絶滅危惧種の保護を目的とした学習や維持管理を行っていく必要がある。
- ・人吉球磨観光地域づくり協議会の相良村と五木村のメンバーで、川辺川を活かした事業実施に向け活動している。村の関連する事業とも連携して進めたらどうか。
- ・村有林へ広葉樹を植樹する活動を企業と協定を結び、治水対策や環境保全の観点からも積極的に推進したらどうか。

### ■ 農地基盤整備の推進

- ・高原地区の基盤整備（ほ場整備）については、村の産業の柱である農業振興の重要な施策であり、熊本県も村と連携し積極的に推進することであるため、農家の意向把握を早急に行い計画的に遂行できるよう進めてほしい。
- ・農業振興については、農家が主役となり所得向上につながる取組みを実施する必要がある。

### ■ 地域公共交通の見直し

- ・高齢者の自家用車の運転について不安があるが、公共交通手段がないため運転免許を返納したくても返納できない状態にある方が多い。村で運行している乗合いタクシーもあるが、公共交通を充実させ利便性を向上させてほしい。

### ■ 情報通信施設の運用見直し

- ・村の光インターネットサービスの民営化については、必要であると認識する。ただし、利用料金の変動やメールアドレス等の各種設定が変更になるため、利用者への意向把握や説明を十分に行い進める必要がある。

### ■ 公共施設の維持管理及び活用促進

- ・総合体育館の維持管理については、使用料の8倍近くの費用を一般財源で行っている。村の公共施設使用料は高いと言われるが、利用者へ維持管理費用について理解を求めていく必要がある。また、利用促進のため、借用手続き方法についてコスト高にならないよう考慮し、改善を図る必要がある。

### ■ 地域と行政の連携及び協働等

- ・新型コロナウイルス感染症も落ち着いてきたので、祭りや地元・各種団体の懇親会等の地域活動が再開されていく。そこで、このような場に役場職員も積極的に参画し、地域課題解決や活性化等のために一緒に活動できるような体制を整えたらどうか。
- ・役場庁舎の改修を令和4年度に実施され、住民が来庁しやすい環境が整えられるが、村民の中から「庁舎内が静かすぎて入りづらい」「気軽に立ち寄れる場所ではない」等の声がある。そこで、庁内の雰囲気を和らげ、職員の方々の働く環境としても改善されるのではないか考えるため、庁内に音楽を流してはどうか。